
口述 许言午 整理 何玉新

近日，“我们和故乡的距离，旧车

票、童年和丁晓颜”——《扬兮镇诗

篇》新书首发会在北京举办。本场活

动由北京十月文艺出版社主办，抖音

番茄小说项目提供支持。文学评论

家潘凯雄、岳雯，文学博士贺嘉钰，北

京十月文艺出版社总编辑韩敬群及

《扬兮镇诗篇》作者许言午共同围绕

文本中的故乡主题展开交流，探索文

学的故乡与心灵的归宿。

潘凯雄评价《扬兮镇诗篇》：“这

是一部充满诗情，用工笔写就的作

品。这本书的叙事节奏缓慢而富有

诗意，需要读者耐心品味，在当下快

节奏的文学市场中尤为珍贵。”岳雯

认为，书中女主角丁晓颜令人感动，

会为读者带来治愈的能量。韩敬群

谈到，《扬兮镇诗篇》写得含蓄、节制、

不张扬，留白恰到好处，“从南朝乐府

民歌《西洲曲》到沈从文的《边城》，再

到《扬兮镇诗篇》，可以看到一脉相承

的中国美学。”

对故乡爱恨交加

所以想写这本书

我生在浙江，现在住在北京。对
于故乡，我常会有一种无所适从的感
觉——有很多回忆在那边，有亲人在
那边，但又觉得那个地方好像不适合
自己了。在北京，不会产生这种感
受，我来了没觉得是亲近它，没有无
所适从感，离开北京，也没觉得是跑
掉。因为说不清道不明，爱恨交加，
甚至“讨厌”故乡，所以我想把这种复
杂的感情写出来，于是有了《扬兮镇
诗篇》。

这是一本写故乡的书。这个故
乡，首先指的是我出生、长大的故乡；
同时我也写了另一个故乡，我把它寄
托在古典诗歌上，是我文学的故乡。
因此书名中才有“诗篇”这两个字。
扬兮镇是养育我的故乡，诗篇也是养
育我的故乡。

我最早喜欢上文学，就是因为读
到古典诗歌，一直到今天，古典诗歌

还在滋养着我。我想，把这两个“故
乡”写在一起，就不费事了，因为它们
本就是一体的，处在同一个时空。所
以这本书写了一个千年的小镇，也写
了一首千年的小诗，和此时此刻这个
比较卑微、渺小的我联结在一起，这
是我的创作初衷。
扬兮镇的名字来自《诗经》，“抑若

扬兮，美目扬兮”，小说也以古典诗歌
结尾，想要达到一种余韵悠长的意境。
书里面的故事，发生在上世纪80

年代的一个南方小镇，扬兮镇。这个
只有3000多人的小镇，如同一个敞开
式的舞台，无隐私与秘密可言，观众在
一间间陈旧的屋子里，透过狭小窗口
看着一代代人表演爱恨情仇，也演绎
着自己的悲欢离合。小说的男主角张
咏幼时父母离婚，被母亲视为希望和
顶梁柱。在镇上其他人眼里，他是优
秀的、可靠的，也是偏执的、冷漠的。
女主角丁晓颜作为镇上才女胡美兰
的女儿，外表木讷愚钝，内心沉静质
朴。张咏和丁晓颜自幼相识，萌发了
青涩而温暖的爱情，但两人的秉性和
内心世界大相径庭，也因此走向人生
不同的分岔路口——张咏去往大城
市，丁晓颜留在扬兮镇。当丁晓颜永
远地离开人世之后，张咏才发现，丁晓
颜并非愚钝，而是有着一颗开阔的
心，可以说，她就是扬兮镇本身。

在《扬兮镇诗篇》中，我写到很多
女性角色，丁晓颜、胡美兰、张瑛、苏冬
丽、丁老太，各有特点。现实即如此，
我小时候的经历，我母亲、我奶奶、我
外婆，比她们身边的男人更出彩。

故事里不同的角色

有着不一样的命运

说起丁晓颜这个人物，刚开始写
的时候，她在我心里似真似幻，并不完
全来自真实生活，有相当一部分是我
的想象，或者说是我内心的某种寄托，
有理想化的成分。很多人内心柔软的
那一部分，汇聚成了这个形象，我希望
把她写成“扬兮河上的那道光”。

我在这个小说里面写到的几位
男性，我是有些嘲讽的意味的，这嘲
讽也针对我自己，当我写他们的时
候，也是在写我自己。包括赵国良这
个人物，他迷恋早年跟胡美兰恋爱时
那个青年诗人的形象，几十年停在原
地，一直没有往前走。我认为人应该
走出自己的过去。

说到男主角张咏，我要谈起鲁迅
的小说《故乡》。《故乡》给我们留下深
刻印象的就是少年闰土的形象：“项
带银圈，手捏一柄钢叉，向一匹猹尽
力地刺去。”我在《扬兮镇诗篇》的最
后，通过胡美兰的口说出扬兮镇的来
历，就是“抑若扬兮，美目扬兮”，那句
诗乍一看以为是描绘一位少女，但实
际上描绘的是一位射箭的英俊少
年。我的意思是说，像张咏这样，曾
经也是那位英俊的射箭少年，后来沦
落了，没有坚持住。他就是少年闰
土。他曾经非常善良，在街头为了救
姚迎春挺身而出，但最后，在他跟丁
晓颜的关系当中，出现一种猥琐的倾
向，杂念丛生。他以为走向了远方，

其实是躲在角落。丁晓颜知道张咏这
个人很分裂，所以在小说最后呼唤他，
可惜唤不醒。张咏需要自己觉醒。写
这本书，对我个人来说，就是一次觉醒，
相当于张咏的一次回归，不是丁晓颜唤
醒的，得靠自己醒过来，得活到这个份
儿上。张咏不仅是我，也是我们这一代
很多人的一个缩影。他们的内心深处
都爱着一个丁晓颜，但最后未必有很好
的结局。

张咏和丁晓颜，代表了我们共同拥
有的两种不同的命运，在小说里面也说
得很明晰：“十多年来，张咏一直在努力
朝中心靠近，像在一篇纷然淆乱的大文
章里费尽心思苦苦寻求中心思想。而
丁晓颜，春潮带雨晚来急，野渡无人舟
自横。平仄韵脚鲜明齐备，却无中心思
想可言。晚来急于轮回的四季，舟自横
于世界的荒原。”天晚舟自横，这可能是
对我们人生最美好的祝愿。

我是一个很热情的古典诗歌阅读
者，但我自己写不了古诗，我连平仄都
不会。我们的汉语言文学传统就是诗
歌的传统，古典小说与古典诗歌一脉相
承。这是我的看法，专家学者未必这么
认为。所谓小说的诗意，比如我写到某
个人物，由始至终，不能断掉他身上的
那种感觉。但这很难量化，很难进行数
据化的分析，只是凭我的感觉，也不能
是刻意为之。

丁晓颜在故事的结尾意外死去，有
人问我为什么要这样安排？我想，丁晓
颜的真实生活是不受重视的，她的死，
是为了唤醒我们对美好的憧憬，她死
了，我们心里的丁晓颜会活。就像我们
读到一首诗，那首诗可能会唤醒我们。
丁晓颜就是一首诗，读完以后，我们就
好像变成了另外一个人。我没打算把
它写成悲凉的故事，我认为它是一个温
暖的故事。

男作家也能写女性故事

生活里什么样，就怎么写

一般来说，女性作家写女性故事，更
多是基于自身的生命体验，而男性作家
对此的抒写，是通过观察生活。从男性
作家的角度来看待女性，我觉得尊重是
前提，这不是文学的问题，而是人的素养
问题，是人的基本问题。所以，我写女性
也好，写男性也好，对我来说没有差别，
生活中是什么样，我就怎么写。在写作
的时候，我甚至没有性别，我把自我打
碎，融入笔下那些人物中，否则的话我可
能写不出来，即便写出来，也是“木偶”。

写作时，我没有特别的厌恶感，包括
这本书里写到的几个街头小混混儿，我
认为他们身上都有我自己的影子。我们
在批评“平庸之恶”的时候，往往会把自
己择出来，但事实上，“平庸之恶”在我们
每个人身上都存在。

2009年，我发起成立“辐射戏剧工
作室”，做当代戏剧及现场观念艺术的探
索与实践。当时创作的舞台剧《你从没
遇到过这样的时刻》，讲述了一个奋斗者
的故事。艺术负责提出问题，但不寻求
答案，艺术寻求的是爱，是在黑暗处闪耀
着的人性光芒。我们希望大家能通过戏
剧，更多地关注和思考现实生活。

看剧价格高，话剧几百块钱一张票；
看书比较便宜，几百块钱可以买好多
书。这是实话。当然我们从艺术形式来
说，这两者都很好。比如白先勇的青春
版《牡丹亭》我看过，九个小时，有一点特
别触动我，男女主角从开始到结束，两个
演员的目光，没有中断过，始终像是有一
根线连着。那九个小时，我一点儿也不
觉得厌倦。如果我们写一部小说，也能
写到这个程度，我想那个小说肯定会特
别好看。

王金勇 心灵魔法秀
本报记者 徐雪霏
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在小说里回望南方，传承中国美学

关于家乡小镇的诗篇

讲述

提起魔术，人们并不会觉得陌生，但如果

谈起心灵魔术，脑子里恐怕就要打上一个大大

的问号。这类魔术没有任何手法，不需要任何

道具，仅仅通过心灵的力量，魔术师就可以读

懂他人的内心。它完全不同于传统的视觉魔

术，却能带给人最直击的震撼。

心灵魔术，正是“80后”魔术师王金勇的拿

手好戏。从小对神奇事物充满幻想的他，对魔

术产生了极大的好奇，没经过任何人的指导，

仅靠光盘、书籍，就让他成长为一名职业魔术

师。一次偶然的机会，王金勇了解到心灵魔

术，这种看似拥有超能力的魔术表演深深地吸

引了他，让他找到了方向。通过不懈的努力，

他打造出了属于自己的心灵魔术秀《神秘

论》。如今，他依然坚守在这条道路上，在他看

来，只有相信奇迹的人，才能创造奇迹。

儿时看电视迷上魔术

通过自学成为魔术师

和所有孩子一样，童年时的王金勇对一切
神奇事物充满好奇，超自然现象、外太空、灵异
事件，那些无法用科学解释的东西，都对他有
着致命的吸引力，当然也包括魔术。

王金勇第一次知道魔术是通过电视。电
视上播放国外一档很火的魔术娱乐节目，魔术
师从一副纸牌中随机挑出一张，让观众闭上
眼，并在心里默念自己想看到哪张纸牌。王金
勇感觉仿佛被施了魔法，听话地照做。当他再
次听到魔术师的指令，睁开双眼时，奇迹发生
了——对着屏幕的纸牌，竟然真的是他心里所
想的那一张。那一瞬间，魔术击中了他的心。
他想，如果自己没闭眼，或许就知道这个魔术
是怎么变的了。他对魔术着了迷，迫切地想弄
清楚魔术究竟是怎么一回事，想学会这“神奇
的魔法”。

那时候王金勇年纪小，不可能到处去看魔
术表演，更不可能接受专业训练，只能去书摊
淘一些有关魔术的书，书里会教人怎么制作魔
术小道具。通过反复研究，他终于成功了，欣
喜若狂地给同学们展示，在看到他们脸上惊讶
的表情后，王金勇的内心得到了很大的满足。

但这还远远不能满足王金勇的好奇心。
十几岁时，他认识了一位会“魔法”的朋友，教
给他两个小魔术：一个是纸牌魔术，一个是皮
筋魔术。王金勇这才知道，原来根本不需要多
么复杂的道具，身边随处可见的普通物品，通
过魔术的手法，就可以达到意想不到的效果。
“我学会的第一个魔术叫‘美国枷锁’，刘

谦在2009年央视春晚上表演过。这是一个经
典的近景魔术，两根皮筋交叉，一般人肯定没
办法把它们分开，但魔术师可以通过手法快速
将皮筋分离。我练了一周才练会，感觉我算挺
笨的了。”王金勇说。

王金勇开始苦练魔术基本功，硬币、纸牌、
皮筋、海绵球，凡是可以变魔术的物品，都被他
拿来练手。那时也没有什么培训班可以学魔
术，他租借来几张魔术教学光碟，反反复复地
看。随着对魔术的了解越来越深，他发现自己
深深地爱上了这神奇的艺术，决心要做一名职
业魔术师，站在更大的舞台上，为更多的观众
表演。

2007年，王金勇离开家乡河北，到天津闯
荡。一个手提箱，里面几件简单的魔术道具，
就可以让他完成一场魔术表演。“那时主要是
接商演，一次大概演十几分钟，能拿到几百块
钱劳务费。”他还记得第一次上台，表演把一个
酒瓶放进纸袋，然后酒瓶消失的魔术，“那时太
年轻了，无知者无畏，根本不觉得紧张，也不怕
失败。反倒是现在，随着表演的场次越来越
多，对魔术的敬畏之心也越来越重，总会发现
自己身上的不足，会有些不自信了。”

不断地商演，赶场，挣劳务费，虽然能让王
金勇勉强糊口，在异乡站住脚，可却让他觉得，
离心目中的魔术师越来越远了。

看英文书自学心灵魔术

在小剧场首演《神秘论》

在王金勇看来，真正带领他走进魔术这扇
大门的有两个人：一位是有“魔法巨人”之称的
美国魔术师大卫·科波菲尔；另一位是英国“心
灵魔术师”达伦·布朗。

究竟怎样才算真正的魔术师？大卫·科波
菲尔让王金勇明白了这个道理，他说：“很多人
觉得魔术的门槛很低，买一套魔术礼盒，就可
以表演两三个简单的魔术。但在我看来，魔术
真正的难点不在于最后的魔术效果，而是在于
魔术师对表演的认知和理解。魔术师也是演
员，他需要扮演的只有一种角色——会魔法的
人。这个角色同样需要真实，需要立体，需要
有人性的缺点。没人喜欢看一个高高在上的
人表演一些把戏，因为魔术的效果就是这样，
无论谁来变，都一样，很难鉴定究竟是这个魔
术好，还是魔术师表演得好。所以，真正能让
人记住的不是魔术，而是那个表演魔术的人。
就像大卫·科波菲尔，他可以让自由女神像消
失，可以瞬间穿越长城，谁看了都觉得神奇，但
最终人们记住的就是他这个人。”

而达伦·布朗则让王金勇找到了未来。成
为职业魔术师后，他认识了全国各地很多志同
道合的朋友。有一次，一位上海的魔术师来天
津找他，两人通宵畅谈，王金勇第一次知道了
达伦·布朗。他很快看到了达伦·布朗的视频
专辑，一下子迷上了心灵魔术，他说：“达伦·布
朗的表演已不足以用‘震撼’这两个字来形容
了，他颠覆了我对魔术的认知，让我重新认识
了魔术。”

心灵魔术，简单来说就是利用心理学、微
表情、行为暗示、催眠等方法，完成一系列看似
超能力的表演。达伦·布朗有一段非常经典的
表演，名为“俄罗斯轮盘赌”。先期招募100人，
通过种种心理测试，选出一个和达伦·布朗最
有默契的人。然后在左轮手枪里放上一粒子
弹，由这名观众打乱转轮的顺序。魔术开始，
达伦·布朗凭感觉对自己开枪，当感觉到将会
有子弹发出时，他调转枪口，朝着沙袋开枪。
最终表演获得成功。

这段惊险刺激的表演，给王金勇带来极大
的心灵触动，他觉得这才是自己真正想追求的
魔术类型。“达伦·布朗的魔术满足了我儿时对
神秘的一切幻想，原来，魔术真的可以实现超
能力！打个比方，心灵魔术就像烧脑的悬疑
片，而其他魔术更像是娱乐的商业片。”

王金勇一头扎进了心灵魔术的世界。那
时，国内研究心灵魔术的人寥寥无几，他只能
通过看英文书寻找其中的奥秘，虽然晦涩难懂
的单词让他头疼，可是他从不觉得枯燥，也没
想过放弃。

后来，他看到了达伦·布朗在英国的剧场
秀视频，觉得这样的表演形式比电视节目更真
实，因此萌生了想要创作一部心灵魔术秀的想
法。“一场魔术秀，大概一个半小时，不能是一
个魔术接着一个魔术演下来，那会造成观众的
审美疲劳。我借鉴了达伦·布朗的魔术秀结
构，构思了一个完整的框架，融入魔术表演，引
领观众一层一层深入下去。”

通过两年的编排和摸索，王金勇创作出属
于自己的第一部心灵魔术秀《神秘论》。他不
断地给身边的魔术师朋友们表演，让大家帮着
找问题、挑毛病。直到有一天，一个朋友对他
说：“你这样编排下去永远没结果，必须真实地
在观众面前演一次。”

朋友的话让王金勇有了直面观众的勇
气。2015年，他在西岸艺术馆举办了《神秘论》
心灵魔术秀首场演出。虽然演出时出现了不
少状况，但也达到了令他满意的效果。“有一段
表演，需要观众握住一个玻璃壶的把儿，我隔
空用意念让玻璃壶破碎。那天无论怎么试，都
没成功，直到演出快结束时，那个玻璃壶突然
碎了。类似这样的失误还有不少，但现场的观
众可能没看出来。总体来说，我觉得那场演出
是成功的，因为它将心灵魔术这个概念传递出
去了，绝大多数观众之前并没有看过这类表
演，觉得很新奇。”

带观众走进魔术世界

收获意料之外的惊喜

有了第一次演出，王金勇对心灵魔术秀有
了信心，开始持续不断地打磨、升级这个作
品。直到现在，《神秘论》依然是王金勇的招牌
魔术秀，他希望能让越来越多的人了解心灵魔
术，感受魔术神奇的魅力。

在王金勇看来，通过视频看魔术，永远不
如身临其境观看一场魔术表演带来的冲击力
更强，因此，剧场魔术一定是可以持续发展的

方向。他说：“对大家来讲，魔术一定不
陌生，但可能很少有人真正看过一场完整的魔
术表演。魔术有很多分类，有极强的互动性，特
别适合在剧场演出，我希望能为观众提供这样
一种选择。”

从开始每场演出只有十几个观众，到现在
每个周末剧场里座无虚席，王金勇坚持了整整
10年。他组建了一个魔术师团队，剧场魔术正
朝着他所期望的方向发展。为了让更多的观众
走进剧场，他和团队的魔术师们在传统魔术的
基础上，开发了适合于不同层面受众的魔术秀。

魔术亲子秀是他们重要的创作项目之一，
几乎每年都会推出新作品，不仅有魔术表演，还
有剧情设计。王金勇希望孩子们在感叹魔术神
奇力量的同时，能收获正能量的感悟。“当初创
作魔术亲子秀时，我们花了很长时间思考这个
概念。一场魔术秀表演下来，孩子和大人可以
看到完全不同的两面，收获不同的乐趣。”他说。

随着影响力不断扩大，越来越多怀揣魔术
梦想的年轻人希望加入进来，这也让王金勇感
受到了中国魔术未来的希望。“以前魔术属于小
众娱乐，随着网络的发展，关于魔术的视频越来
越多，吸引了很多年轻人走进了魔术这幢摩天
大楼。现在很多高校都有魔术社团，我常去学
校做些交流、指导，有不少学生毕业后到我们这
做兼职，跟我们一起表演魔术。我觉得这都是
近几年来很大的改变。”他说。

他们现在也在尝试做“魔术开放麦”。这种
表演形式在南方一些城市更常见——在一个只
能容纳几十人的小剧场里演出，将各种类型的
魔术穿插在一起，每个魔术的时间不长，观众在
一个多小时里可以看到多种类型的魔术，不仅
让魔术的概念更为直观，也为更多的魔术师提
供了舞台。

究竟是什么原因，让王金勇在魔术师这条
道路上走得如此坚定而自信？他这样回答：“魔
术师表演魔术，不单单是为了贩卖神奇，更希望
通过魔术将自己对人生的理解表达出来。可能
在生活中你想让一个人认识你需要相处很久，
但在魔术的世界里，仅仅需要90分钟，就可以
让观众清晰地认识你，觉得离你很近。这可能
就是魔术的神奇所在，它总能带给人意料之外
的惊喜。”

记者：在您看来，中国魔术与西方魔术的

差别在哪儿？

王金勇：现在人们提起魔术，可能想到的
是西方魔术，其实中国也是魔术的发源地之
一，魔术在中国有着悠久的历史，被称为戏
法。我还记得小时候总能看到一些老艺人，
领着个猴子，没有舞台，找一片空地，老艺人
敲着锣、打着鼓，吸引人们过来围观，然后开
始变戏法。中国的戏法起源于民间，后来进
了园子，上了台，老艺人都是身穿大褂，说着
贯口，耍着绝活；西方魔术起源于宗教，一
般都是给皇室贵族演出，魔术师头戴礼
帽，身穿燕尾服，拿着手杖，非常绅
士。这也是中西方魔术在直观上最
大的区别。

记者：心灵魔术和传统魔术的

区别是什么？表演上有哪些难点？

王金勇：心灵魔术源于西方，是
魔术表演一个大的分支。它和传统
魔术最大的区别，就是它基本上没有视

觉冲击，而更着重于精神层面。比如，心
灵魔术师可以读心，可以左右你的思维，改变
你的想法，影响你的决定，这些都很难用视觉
来表达，观众只能通过现场观看表演，以及和
魔术师互动，才能感受到内心的那份震撼。
因此来说，心灵魔术更注重表演，魔术师

要把控现场节奏，表演要有很强的条理性。
举例说吧，人一旦习惯了用筷子，就会形成肌
肉记忆，不动脑子也能运用自如，魔术师就是
要在自己的思想意识里形成记忆，一边和观
众互动，一边清楚地记得接下来的每一个步
骤，这种连贯性是很难做到的。

记者：对您来说，魔术的魅力是什么？

王金勇：我觉得魔术代表的是希望和梦
想，就像我们每个人在童年时期都会对身边
的事物充满好奇，但随着年龄的增长，好奇心
逐渐得到了解答，就会觉得无趣。那么魔术
就是可以将你带回到童年的那个状态，让你
觉得原来这世界上还有一些不可思议的事
情，还有奇迹的存在，它所呈现的东西，超出
了你对现实的认知。只要我们愿意相信奇
迹，就可以创造奇迹，我觉得这就是魔术最大
的魅力。

记者：作为一位从业者，您怎么看魔术的

前景？

王金勇：我对魔术的未来一直抱有乐观
态度。可能单从市场来说，人们还没有把看
魔术当成休闲娱乐的选择，去现场看魔术的
人并不多，但大家一定都知道，魔术代表着神
奇和不可思议，是非常有意思的事。作为魔
术师，我希望可以带领着我的团队，创作出更
多、更精彩的魔术秀，让观众看到魔术的多样
性，让更多的人喜欢上魔术。

记者：有哪些具体的实施办法？

王金勇：目前我们已经打造了两部心灵
魔术秀，一部是能容纳200名观众的《神秘
论》，还有一部是适合100名观众观看的小型
魔术沙龙秀《神秘会议》，相当于《神秘论》的
衍生作品。未来我们想创作出能够容纳更多
观众、更有启发意义的魔术秀，目前的设想是
把一些江湖骗术融入表演中，通过魔术的形
式揭穿骗局，打破人们对迷信的幻想，从而起
到一定的教育意义。

（图片由王金勇提供）

王金勇访谈
魔术是一个梦想
让我相信有奇迹
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